

Paneles de debate y mesas temáticas

**Telecomunicaciones en Zonas Remotas y**

**Pueblos Indígenas: Tendencias, Oportunidades**

**y Perspectivas para Centroamérica**

## BOLETÍN DE PRENSA

- Al Foro asistieron el **Viceministro de Comunicaciones** Axel René Bautista López y el **Superintendente de Telecomunicaciones** Marco Antonio Batén, así como la Dirección General de Educación Bilingüe Intercultural del **Ministerio de Educación** representada por la Lcda. Marlen Tarton.
- El mismo día que el **Gobierno de Guatemala** presenta el informe de sus primeros **100 días de gestión, por primera vez se reúne con representantes de comunidades indígenas** en temas de Telecomunicaciones, demostrando su compromiso y apertura a colaborar en una agenda conjunta.
- Asistieron al encuentro más de 80 personas provenientes de Guatemala y 12 países latinoamericanos, entre las cuales había representación de 15 pueblos originarios.

El día 23 de abril se llevó a cabo el Foro Telecomunicaciones en Zonas Remotas y Pueblos Indígenas: Tendencias, Oportunidades y Perspectivas para Centroamérica, en el marco del Día Internacional de las Niñas en las TICs. Este evento internacional contó con la presencia de Rodrigo Robles, Oficial de Programas de la **Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT)**, organismo perteneciente a la Organización de las Naciones Unidas, el **Viceministro de Comunicaciones**, el **Superintendente de Telecomunicaciones** del Gobierno de Guatemala y organizaciones y comunidades indígenas provenientes de 15 pueblos originarios, donde a través de paneles de discusión y mesas temáticas de debate, se expusieron experiencias y tendencias regulatorias y de política pública que han permitido

impulsar proyectos de telecomunicaciones en otras regiones de América Latina, con el fin de establecer una ruta que permita su desarrollo en Centroamérica.

**Axel René Bautista López, Viceministro de Comunicaciones, Gobierno de Guatemala:** “Estamos en etapas importantes en Guatemala, el Presidente Arévalo recientemente ha tomado posesión y entre los temas claves que nos ha dado instrucciones al ejecutivo es acercarnos al área rural. El tema de radios comunitarias es impactante para mí, porque estoy seguro que con el fortalecimiento del territorio local podemos hacer más grande nuestro país. Estoy firmemente convencido que un desafío como este no es de una sola persona ni de una sola institución. El sector de telecomunicaciones en Guatemala ha evolucionado en los últimos 15 años, hemos evolucionado pero podemos mejorar y un tema central es este acercamiento con los pueblos originarios, con las radios comunitarias, porque ahí es donde se sienten las necesidades legales.”

**Marco Antonio Baten, Superintendente de Telecomunicaciones, Gobierno de Guatemala:** “Es un tema importante en el tema de Telecomunicaciones este foro que nos va abriendo el campo, nos va ampliando la visión de las diferentes formas de ver las telecomunicaciones. Magnífico este tipo de actividades donde vemos telecomunicaciones en zonas remotas, vemos tendencias, oportunidades y perspectivas. Nosotros como Gobierno estamos comprometidos a que esto realmente se dé y sea una realidad. El Señor Presidente, el Dr. Bernardo Arévalo, la Ministra de Comunicaciones, el Viceministro de Comunicaciones, estamos comprometidos a que los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible se vayan cumpliendo. Como Gobierno velamos por que funcionen. También velamos por la igualdad de género, un tema importante de este foro, para asegurar la participación de mujeres y niñez en temas de tecnología a nivel de Centroamérica y mundial. Foros como estos nos permiten ir avanzando como país, como región, para ir reduciendo las desigualdades, no solo acceso internet, sino a todos los servicios básicos. El tema de telecomunicaciones está en auge hoy en día, son las comunidades y buscamos que se acerquen a nosotros, las puertas están abiertas, para cualquier duda, consulta, que quieran realmente ir avanzando y cómo se pueden explotar los servicios que ofrece

el Estado de Guatemala. Ustedes están haciendo que esto se vuelva realidad, nosotros prestamos el servicio, trabajamos para que todo funcione correctamente en tema de telecomunicaciones”.

Rodrigo Robles, Oficial de Programas de UIT, destacó la importancia de la conectividad significativa, la cual “no se refiere solo al acceso a las redes o tecnologías sino que sean asequibles y que las personas puedan beneficiarse y utilizar esas redes para elevar la calidad de vida y la conectividad sea el disparador de alcanzar los objetivos de desarrollo en que trabajamos los gobiernos”.

Alfredo Rax Coc, coordinador de la Red Centroamericana de Radios Comunitarias Indígenas, agradeció a las autoridades presentes su gesto de acercamiento a comunidades indígenas pues “representa un primer paso hacia un gobierno inclusivo”, e invitó a autoridades del gobierno a reconocer los derechos indígenas y a seguir las recomendaciones incluidas en la Sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos “Caso Pueblos Indígenas Maya Kaqchikel de Sumpango y Otros Vs. Guatemala”.

Durante el panel *Oportunidades para el desarrollo de una nueva política y regulación en Centroamérica para las redes comunitarias*, se exploró el panorama regulatorio actual y las posibles mejoras para apoyar el crecimiento de las redes comunitarias en la región Centroamericana. Se discutieron estrategias para fomentar un entorno regulatorio más favorable y se hizo un análisis de la Sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Laura María Ajcalón, de Radio Stero Juventud Guatemala, expresó que las radios comunitarias en Guatemala siguen en la lucha por su reconocimiento. “Estos medios son respuesta a las necesidades de comunicación y cuentan con el respaldo de las comunidades indígenas”. Destacó que las comunidades presentan retos en la adquisición de conocimientos cuando estos están en un idioma que no es el propio. “Lo que queremos hoy es impulsar y hacer cumplir la sentencia de las radios comunitarias. Cuando hablamos de redes habría que implementar estrategias que se basen en las realidades de las comunidades”.

Bessi Ramírez de la Red Centroamericana de Radios Comunitarias Indígenas, originaria de El Salvador, enfatizó que la incidencia de los pueblos ha permitido cambios y se han conseguido avances, pero los gobiernos “nos están dejando las sentencias en papel. Queremos que no se nos criminalice por hacer comunicación. Como comunidad tenemos derechos y necesitamos que se nos asignen frecuencias para las radios comunitarias”. Destacó que en “El Salvador también tenemos dificultades ya que en una sola frecuencia debemos de funcionar 17 radios comunitarias y así dividirla para que no interfiramos las unas con otras”. En esta lucha se propuso acceder a estas frecuencias a través de proyectos; sin embargo, “hasta hoy en día esto no se ha logrado. El reto está en tomar estos espacios para converger y tejer redes para que en conjunto podamos ir avanzando”, puntualizó.

Por su parte Frank La Rue, ex Relator Especial de Naciones Unidas para la Libertad de Opinión y Expresión, enfatizó que el Estado debe reservar un segmento de frecuencias para uso comunitario. "La sentencia dice que es una obligación del Estado y tiene que ver de dónde saca el segmento de reservas en el espectro. Entramos también al debate de la potencia. A las radios comunitarias siempre se les ha dicho que tienen que ser de baja frecuencia, ¿por qué?", cuestionó.

Erick Huerta Velázquez, experto de la Unión Internacional de Telecomunicaciones para temas de conectividad en zonas apartadas y pueblos indígenas, partió de hacer análisis del status legal de las radios indígenas destacando que “lo que se sanciona en la sentencia es la omisión, la falta del Estado de proveer de las concesiones y acceso al espectro. Las comunidades están haciendo no solo un uso legítimo, si no también legal. Hay una norma que avala su funcionamiento, esta es la sentencia. Es el Estado quien tiene que resolver su reglamentación y mientras lo hace, la sentencia avala su funcionamiento”.

Durante la inauguración del evento, realizado en el Centro Cultural de España en Guatemala y que contó con la presencia de su directora Eva Bañuelos, el Vicepresidente de la Junta Directiva de Internet Society Capítulo Guatemala, Raúl Solares, celebró que se organicen este tipo de encuentros porque “promueve el

desarrollo de políticas públicas”. Carlos Baca Feldman, Coordinador General del Programa de Formación en Rhizomatica, destacó que las tecnologías son un factor fundamental para el desarrollo y mejora de las condiciones de vida de las personas. “Es importante desarrollar un entorno habilitador donde las comunidades desarrollen sus propios proyectos, y para ello la formación es indispensable”. Mencionó que un ejemplo de colaboración y unión de esfuerzos de diferentes actores, es el Programa de Formación para la Gestión de Redes TIC en Comunidades Indígenas y Rurales de América Latina que se organiza con UIT, y que durante su edición más reciente, reunió a participantes de más de 10 países de la región en un proceso formativo compuesto por cinco cursos en línea y un campamento de formación presencial que se estará celebrando en Guatemala del 21 al 29 de abril.

En el panel *Políticas públicas y regulación: Experiencias internacionales de redes comunitarias* se analizó el papel de las políticas gubernamentales y regulaciones en el desarrollo de redes comunitarias a nivel mundial. Natalia Vinelli, ex subdirectora de Proyectos Especiales del Ente Nacional de Comunicaciones de Argentina, explicó el Programa de Conectividad Roberto Arias, considerado un caso de éxito y referente internacional en el diseño de políticas públicas y señaló que “las mejores políticas públicas son las que incluyen la participación del Estado y las organizaciones, así como la capacidad de la construcción de las propias comunidades”. Participaron también Adriana Labardini, ex Comisionada del Instituto Federal de Telecomunicaciones de México y Lizania Pérez, Secretaria Ejecutiva de la Comisión Técnica Regional de Telecomunicaciones.

Como parte de las iniciativas lideradas por comunidades para expandir el acceso a las telecomunicaciones, en el panel *Experiencias comunitarias en telecomunicaciones* se presentaron casos de comunidades que han desplegado redes propias para superar barreras de conectividad. Nelson Núñez presentó la iniciativa Agenda Digital 2030 de República Dominicana y los Centros Tecnológicos Comunitarios que han desplegado por el país. Destacó la importancia de que estos proyectos no dependan del gobierno en turno sino que se constituyan en políticas de Estado que los trasciendan. Por su parte, Soraya Bayuelo, Directora General

Colectivo de Comunicaciones Montes de María Línea 21, compartió su experiencia en la comunicación comunitaria y el proceso de paz en Colombia que ha derivado recientemente en la instalación de una red de intranet en un la comunidad de Almagra donde “se está dando un intercambio generacional, pues las y los niños comparten cómo es el acceso a la tecnología y la producción audiovisual, y las y los abuelos hacen un traspaso de la memoria” en comunidades que han sido azotadas por conflictos armados durante muchos años.

Alejandro Alvarado, Director de New Sun Road Guatemala, contó sobre este programa cuyo objetivo es conectar a las comunidades que están fuera de la Red Nacional de Energía. Esto se ha hecho a través de la creación de Centros Comunitarios Digitales impulsados por mujeres que son quienes capacitan en sus lenguas maternas. Desde México, Niki Lino, compartió la experiencia de Radio Tosepan Limakxtum, radio indígena en Veracruz y Puebla que ahora ha desarrollado su operador móvil virtual llamado Wiki Katat. “Para nosotros ha representado una oportunidad de hacernos cargo de nuestras propias tecnologías como la telefonía e Internet. Somos proveedores en todo el territorio nacional, a partir de un proceso de fortalecimiento y formación con otras organizaciones”, enfatizó.

En el panel Propuestas para impulsar la participación de las mujeres y las niñas en las TIC, en el que se presentaron propuestas concretas y experiencias sobre cómo fomentar la inclusión de mujeres y niñas en el ámbito tecnológico, Rodrigo Robles compartió las iniciativas que desde la UIT se están llevando a cabo para el fortalecimiento de capacidades de mujeres y niñas. Marlen Tarton de la Dirección General de Educación Bilingüe Intercultural del Ministerio de Educación del Gobierno de Guatemala compartió sobre los retos que se tienen en la educación y transformación digital. Participaron también Laura Sánchez, de la organización Colnodo de Colombia y Edna Figueroa Cuc, coordinadora Local de Alianzas Estratégicas de New Sun Road Guatemala.

Además de los paneles se realizaron dos mesas temáticas, donde los participantes del encuentro pudieron participar en el debate y discutir ideas y propuestas sobre

sostenibilidad de redes comunitarias y necesidades de formación; y oportunidades de política y regulación para Guatemala, cuyas conclusiones fueron compartidas en plenaria y serán incluidas en las recomendaciones que se elaborarán como parte del encuentro sobre los Retos y oportunidades para el fortalecimiento de los procesos de comunicación comunitaria e indígena en Centroamérica, así como una ruta de trabajo.

*Ciudad de Guatemala, Guatemala, 25 de abril de 2024.*



---

### **Imágenes del Foro:**

[https://drive.google.com/drive/folders/12XcEe3hbPnOriV\\_140lwpXb4eRPhyg-L](https://drive.google.com/drive/folders/12XcEe3hbPnOriV_140lwpXb4eRPhyg-L)

### **Contacto prensa:**

Alfredo Rax Coc

Red Centroamericana de Radios Comunitarias Indígenas

+50253384679

[oobqanilkok@gmail.com](mailto:oobqanilkok@gmail.com)

Daniela Bello

Redes por la Diversidad, Equidad y Sustentabilidad A.C.

+522283774033

[danielabello@redesac.org.mx](mailto:danielabello@redesac.org.mx)